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五角场·文苑

■傅光达 文

6月里的一个早上，妻子惊喜地
告诉说：“妈妈留下的那株仙人球又
开花了！”

我赶紧起身去阳台上观看，果
然，椭圆柱形仿佛自带花瓶的仙人
球，同时朝天盛开了八朵白色的鲜
花，让人感觉日子也敞亮起来。

2004 年 6 月，母亲感觉身体不
舒服去看医院门诊，结果，就像家
里的墙突然倒塌了一样，天崩地裂
地走了。

有那么几年，失去娘的痛楚一度
使我沉闷抑郁，感到人命危脆、朝夕
有变，无常宿对，卒至无期，做什么事
都心灰意懒、无精打采。那些日子只
要在路上看到有头发花白的老太太
在前面踽踽独行，我会不由自主地愣
怔，心忖：母亲要是在，也该是这个样
子的。

母亲离开后，她生前曾莳弄过
的花草，矮牵牛、万寿菊、孔雀草、
一品红、百日红和凤仙花等，甚至
连几株葱姜都因为无人浇水打理
而全部枯萎凋零了。心不在焉地
在清除那些残枝败叶时，我的手触
碰到了一盆浑身长满硬刺的仙人
球，疼痛令我惊醒。妻子说：“仙人
球还活着呐。”我侧目看去，仙人球
干巴巴的，像没人管教的弃儿，长
得自暴自弃、疯狂野蛮，胼手胝足
地抗争着，把一只花盆都撑破了，
它的绿色不那么鲜亮、也不那么青
翠，有些脏，还有些沧桑。我心有所
动，“那就留下它吧。”

妻子对护理窗台上的绿植比我
用心。过了一轮四季，那株仙人球在
花盆里大体保持着原样，原先鹅蛋大
的绿色球体上新生出鸽蛋大的嫩绿
色球体来，整株仙人球变成了葫芦
状，证明它依然活着。妻子请教行
家，说要掰去那新生的球体，仙人球
才会长大、乃至开花。妻子便依言将
新生出的小仙人球小心掰下来，分栽
在另一个盆里，也期待着……

奇迹出现在第三个年头。恰逢

女儿中考，在冲刺考试阶段，不免有
些紧张，作为父母当然有所期待，正
处于家有考生焦虑之际。那不声不
响的仙人球花儿待在绿色的花萼
里，悄悄地打扮起来，精心挑选着自
己出场的颜色，就在一个太阳刚刚
升起的早晨，它绽放了：洁白的花
瓣，蛋黄的花蕊，美艳照人地来到世
间。妻子喜气洋洋地断定说，这株
仙人球花的开放一定是遥远的奶奶
传递过来的祝福信息！女儿因此信
心倍增，结果如愿以偿地考进了复
旦附中。

也可能是牵强附会，然而我信万
物皆有灵，说奇也真叫奇。十多年
来，女儿上复旦大学了、留学了、归国
工作了、妻子退休了……每逢我家遇

到重大事项，这株仙人球尽管平日里
毫不张扬地待在盆里，但到了节骨眼
上都会默默地理顺花瓣，仙人指路般
地适时开出花来，让人感悟到它吐露
的花语：要坚强勇敢、等待等候、坚信
爱和信任。

今年因新冠肺炎疫情蔓延宅家，
家里的仙人球似乎也有些磨磨蹭蹭
地不想打扮，更无意开花，它那带些
枯黄的绿色，显现出一种不尽振作的
生命状态。妻子细心地给它喂了些
蛋清，直到 5 月底，它的状态才恢复
生机，一下子孕育了八朵花蕾，这真
是叫人喜出望外的好兆头。

母亲走后十多年过去了，我现在
才明白，有母亲手势气味在的仙人球
对后辈是一种多么珍贵的礼物。

母亲的那株仙人球

生活故事

■周建 文

在长达 44 年的工作经历中，黑
龙江农村学校短暂的三年半教师生
涯，令我终身难忘。

上世纪六十年代末，我作为上海
知青到黑龙江插队，几年后被推荐在
当地上学，毕业分配回县城下属一所
农村学校任教。学校由民房改建，木
刻楞外墙面抹泥脱落，露出原木。教
室光线昏暗、空间狭小，课桌椅高矮
参差不齐，一块迷你小黑板挂在墙
上，板面已成白乎乎，简陋陈旧。在
教室内走动，木地板颤颤悠悠，讲台、
课桌椅随之摇晃。仅有一块狭小不
平整的室外空地，为学生的活动场
所。一间低矮民房是教师办公室，采
光幽暗。凹凸不平的泥土地上拥挤
地放着几张大小不一、油漆斑驳的办
公桌，留出狭窄走道。靠墙的柜子歪
歪扭扭站立，真不知是哪个年代的

“老古董”了。
全校学生百来人，这是一所建制

为7年制的公社中心校，小学部5年
制，初中部 2 年制。中学部设初一、
初二两个年级，各一个班级。

因学校地处偏僻，交通不便，加
之校舍破旧，住房条件差，人心浮动，
教师流动频繁。刚毕业分配到校，领
导安排我任初一、初二年级语文老师，
并任初二班主任。经了解学生学习基
础普遍较差，但有一学生与众不同，
写作水平明显高出一筹，且提升空间
很大。我正踌躇满志有心好好培养
他，哪知第二年中学数学老师调离，
领导措手不及。由于我数学不错，为
解燃眉之急，学校安排我接任了数学
课，语文课另外找了位知青代课。

第三年兼任财务工作的教师由
于丈夫工作调动，举家搬迁，其财务
工作由谁接替，领导犯了难。思前顾
后认为唯我合适，于是安排我任体育
老师，兼管财务工作。当年对工作的
几次变更，认为一切顺理成章，合情

合理，毫无怨言。如今看来，我仿佛
充当了救火队员的重要角色，成了

“百搭”。不过，能解决学校一时的困
难，至今回忆起来仍不胜快慰。

当时，学校体育设施简陋，活动
空间所限，体育课主要是操练队列、
跳绳，无法完成正常的体育教学内
容。我接手体育课后动了一番脑筋，
思索着要改变目前的教学状况，增设
体育运动设施，首当其冲的就是建造
田径运动场。拿定主意后，趁着回沪
探亲之际，我特地到新华书店买了

《田径场测量与计算》一书，对书的内
容作了认真研读，掌握了书中田径场
测量与设计的方法，还特意到大学田
径场进行实地考察，向大学体育教师
讨教，掌握了第一手资料。

返校后，我立即开始实施我的
田径运动场建设计划，按书中规范
要求，根据校园实际情况，因陋就简
拓展田径场的面积，自行测量、按比
例缩小设计出了一个袖珍田径场。
经反复比较多种不同设计方案，几
易其稿，最终拍板定夺，马不停蹄组
织劳力建造田径场。此刻的我成了
施工总指挥，每天除了上课，全身心
扑在施工中，有志者事竟成，一切如
我所愿。

不久，一个有四根跑道的迷你田
径场顺利竣工，学生喜上眉梢。一不
做二不休，趁热打铁，还挖了沙坑，自
制了简易的单双杠，购置了哑铃、拉
力器、铅球等体育运动器械。体育课
教学内容丰富了许多，学生上课兴趣
大增，下课铃响起仍意犹未尽。

趁此东风，我组织了校田径队，
自己阅读了不少有关中长跑训练的
书籍，领会消化后现学现卖。令我最
为欣慰的是，校田径队参加了县组织
召开的中小学田径运动会。以往竞
赛各项前几名大多被县一中和一小
包揽，那年我校学生一鸣惊人，获得
小学组男子个人长跑第二名的好成
绩，令众参赛队刮目相看，我是喜出
望外。

意想不到的是，后来在这块袖珍
田径运动场上，还召开了公社第一届
教工田径运动会。一分耕耘一分收
获，努力与付出终究会有回报。

乡村教师

岁月悠悠

■佘建民 文

前几天，我与发小欢聚，大家又
回忆起当年住在黄兴路时的许许多
多温馨往事，多次提及了当年长兴楼
美食带给我们的舌尖上的享受。

我家是 1958 年初冬，由杭州路
搬到靠近长阳路的黄兴路的。当年，
在黄兴路与长阳路的西北角有一处
设在大棚里的饮食店，应该就是长兴
楼的前身了，它供应各种上海人爱吃
的小吃。留给我印象较深的是阳春
面，8 分钱一大碗，我与二哥一人一
碗，每人都吃不完，那个味鲜、量足的
印象，至今难忘。另外，当时饮食店
还售卖深咖啡色、亮晶晶、甜蜜蜜的
山芋馒头，这在当年或许是因为粮食
紧缺时的应对之作吧。

不久后，大棚饮食店翻盖成一
座黄墙、红瓦、斜坡顶的两层楼饭
店，饭店名取长阳路的长字，与黄兴
路的兴字，命名为长兴楼。长兴楼
的规模较大，楼上楼下共有二三十
张桌子，厨房在一楼，二楼上菜时，
就由一架有牵引钢绳的长方形的木
架传到二楼。

在长兴楼的东面，依次是理发店
和洗染店；靠近洗染店，贴近黄兴路
西侧人行道边的是食品、水果店，而

食品店的马路对面，则是布店。当年
的黄兴路、长阳路口，别看地盘不大，
却是我们附近居民赖以生活的商业
中心。

从长兴楼开张起，我家就常在那
里买早点，常买的有大饼、油条、豆
浆、肉包子等，我女儿就是吃着长兴
楼的早点长大的，她对当年主要由奶
奶每天清晨买回的豆浆、油条和肉包
子记忆犹新。

她常说，当年长兴楼的肉包子皮
薄、汁多、馅足，味美，比如今市面上
的肉包子好吃多了。她不知道，从她
出生后，直到 1993 年我家搬离黄兴
路，长兴楼的肉包子的售价一直是一
角一只。

我父亲喜欢吃长兴楼的油焖黄
豆，该菜用肉汤把黄豆焖得酥烂，口
感很好，且价格低廉，仅 5 分钱一
盆。我通常会遵命一次买两三盆带
回家大家享用。暑天，我经常会带着
大大的搪瓷缸到长兴楼买 8 分钱一
大杯的冰啤酒，一买就是几大杯，回
家与家人酣饮，那个冰爽的享受，无
以言表。

三年困难时期，食品短缺，肉食
定量供应，但长兴楼每天都有限量供
应的荤菜，需要提前抢占桌子才能吃
到。我至今都记得有数次去长兴楼

二楼抢占桌子的经历，抢到桌号小、
可最先点菜的桌子，坐等父母带着铝
锅等盛器来点菜。当然，菜品是限量
的，好照顾到更多的顾客。每次我家
都是拣油水足的荤菜点，先在饭店象
征性地品尝几口后，再把所有的菜分
门别类地装进我们自带的盛器中，带
回家慢慢享用。长兴楼菜式的色、
香、味之美，给我们留下了不可磨灭
的印象。

特别值得记录的是：1963 年前
后，我在长兴楼斜对面的杨浦区少
年宫口琴班学习。教我们吹口琴
的是大名鼎鼎，长得高高大大、肤
色白净、面色红润的石人望老师，
总是西装革履打着领带。他每周
一次雷打不动地下午从黄浦区乘
22 路电车到黄兴路下车后，必到长
兴楼吃咖啡和点心，然后才到少年
宫给我们上课。我曾经问过石老
师到长兴楼吃什么，他告诉我后，
我 才 知 道 长 兴 楼 下 午 还 供 应 点
心。如今，石老师离开我们已多
年，老师当年品尝咖啡和点心的长
兴楼也了无痕迹，我偶尔路过那里
时，总有些怅然若失。

我家是 1993 年搬离黄兴路的，
至于长兴楼和它近旁的理发店、洗
染店以及食品店是什么时候拆除
的，我就不知道了。岁月不居，时节
如流，回味往事，总给人以别样的感
慨，这感慨中更多的是感恩。谢谢
了，长兴楼，感谢在那段岁月中带给
我们的温暖。

亭亭净植 ■许超森

至今常忆长兴楼

杨浦记忆


